

PROGRAMA UNIVERSITARIO DE DERECHOS HUMANOS

– PUDH –

Mtro. Ismael Eslava Pérez
Encargado – desde octubre de 2023

Lic. Luis Raúl González Pérez
Coordinador – de enero de 2020 a octubre de 2023

Durante 2023, los integrantes del Programa Universitario de Derechos Humanos desarrollaron una intensa actividad académica con el objetivo de seguir contribuyendo de manera activa a la defensa, fomento, promoción y reforzamiento de la cultura de los derechos humanos en nuestro país, tal y como se encuentra establecido en el Acuerdo por el que el PUDH fue creado en 2011.

Las actividades realizadas estuvieron relacionadas con algunas de las temáticas más relevantes en la materia, como: a) Discapacidad; b) Violencia de género; c) Indicadores sobre derechos humanos; d) Grupos de atención prioritaria; e) Libertad de expresión; f) Empresas y derechos humanos; g) Mecanismos de control constitucional; h) Mujeres en la ciencia; i) Tecnología y derechos humanos. El regreso a actividades en modalidad presencial, así como la continuación de la modalidad en línea, permitió un mayor alcance en cuanto al número de personas y visitas en todas las redes sociales del Programa, al mismo tiempo que una mayor difusión de las ediciones impresas y electrónicas del PUDH.

La Clínica Jurídica del PUDH, en seguimiento de su función de ser un espacio multidisciplinario de formación profesional así como de extensión universitaria y servicio social, continuó capacitando mediante prácticas forenses a estudiantes de diferentes carreras como derecho, psicología, trabajo social y comunicación, brindando un complemento indispensable en su formación profesional, al mismo tiempo de dar asesoría y representación jurídica gratuita a casos en los que estuvieron involucrados los derechos humanos de personas o grupos en una situación especial de vulnerabilidad.

Perseo, Revista Electrónica del Programa Universitario de Derechos Humanos, continuó apareciendo mensualmente y tuvo 55,651 visitas durante el año. En sus doce números se trataron temas de actualidad y se publicaron los informes y resoluciones de tribunales y organismos nacionales e internacionales de derechos humanos.

También, se incrementó el número de artículos de opinión publicados en medios académicos y periodísticos como La Jornada de Morelos y la revista Hechos y Derechos del Instituto de Investigaciones Jurídicas, entre otros.

Es de destacarse la participación del PUDH en el relanzamiento de la página electrónica dedicada a rendir homenaje a una de las figuras centrales de los derechos humanos en México, como lo es el Doctor Jorge Carpizo, a 11 años de su fallecimiento, teniendo como objetivo la difusión de su vida y obra a través de la recopilación de sus publicaciones y la preparación de galerías fotográficas y cápsulas testimoniales.

PERSONAL ACADÉMICO

Actualmente, el PUDH cuenta con siete miembros del personal académico: seis comisionados al Programa y uno por honorarios; tres de ellos, pertenecientes al Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores. El Coordinador y el Secretario Académico también realizan labores de investigación como parte de sus actividades académicas. Adicionalmente, la Unidad de Indicadores del PUDH cuenta con tres asistentes de investigación por honorarios.

INVESTIGACIÓN

El personal académico del PUDH desarrolló, entre otros, los siguientes proyectos:

- » Discapacidad y derechos humanos. Se llevó a cabo el Seminario Permanente sobre Discapacidad, que reúne a estudiosos del tema y ha logrado movilizar la red de personas e instancias de la UNAM que trabajan esta temática. Además, se realizaron dos proyectos: a) Revisión sobre marco normativo en discapacidad. Propuestas para una armonización con base en los requerimientos de una educación inclusiva efectiva y b) Articulación intersectorial e interdisciplinar sobre discapacidad en la UNAM.
- » Indicadores y Derechos Humanos. El PUDH apoyó de manera técnico-metodológica la actualización de los indicadores de la plataforma del Sistema Nacional de Evaluación de Derechos Humanos (SNEDH) alojada en el portal de la Secretaría de Gobernación, la cual contribuye a la evaluación, seguimiento y mejora de las políticas públicas en el ámbito de los derechos humanos, la transparencia y la rendición de cuentas. En 2023, el total de indicadores pasó de 850 a casi 1100, al agregarse los derechos al agua y al saneamiento, a la vivienda y los relativos al Acuerdo de Escazú. Asimismo, se desarrolló el micrositio de indicadores de dere-

chos humanos alojado en la página del PUDH, así como los estudios y proyectos mencionados más adelante.

- » Clínica Jurídica. En 2023 se atendieron 50 asesorías y 49 asuntos contenciosos de representación jurídica y se contribuyó a la formación de 50 estudiantes que hicieron una estancia de voluntariado, práctica profesional o servicio social en el primer y segundo semestres. Los casos que ha representado la Clínica Jurídica han tenido éxito en disciplinas diversas que han llevado a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a declarar la inconstitucionalidad de la figura jurídica de la interdicción de las personas con discapacidad, reconociendo su capacidad jurídica e implementándose reglas para la asignación de apoyos y salvaguardas. Asimismo, se consiguió que la SCJN declarara la inconstitucionalidad del procedimiento de revisión migratoria efectuado en lugares distintos a los de tránsito internacional y la recepción de personas migrantes en territorio mexicano devueltas por los Estados Unidos en virtud del programa “Quédate en México”.
- » Empresas y derechos humanos. Se concluyó (en coautoría) la investigación “Propuesta de metodología para medir la autonomía de las instituciones públicas de protección de los derechos humanos y evaluar si en su actuación utilizan los mecanismos e instrumentos que le reconoce la ley para hacer valer su autonomía de actuación”. Se continuó fortaleciendo el tema de la empresa como un espacio que puede contribuir al respeto y vigencia de los derechos humanos, o bien propiciar que se presenten situaciones que vulneren o cuestionen los mismos. Se desarrollaron dos temas: a) Empresas y derechos humanos. Observancia de los derechos humanos en las actividades de las empresas, y b) Obligaciones de las empresas en materia de derechos humanos y reparación.
- » Ciencia, tecnología y derechos humanos. Se reforzaron las temáticas de Mujeres en la ciencia y, Ciencia y derechos humanos, y se publicaron 10 artículos sobre el papel de las mujeres en la ciencia y sobre aspectos relevantes de la vida de mujeres científicas y su incidencia en los trabajos de otros científicos, publicándose un libro de divulgación científica para niñas y niños.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Libros coordinados

- Colección La Década COVID en México: Los desafíos de la pandemia desde las ciencias sociales y las humanidades. Tomo 7: *Derechos Humanos*, artículo: Algunas reflexiones sobre la pandemia de COVID-19 y los derechos humanos. Coordinadores: Luis Raúl González Pérez, PUDH-UNAM y Edgar Corzo Sosa, IIJ-UNAM.

Libros editados

- *El escándalo de la homofobia. Crónica de una represión milenaria*. Autor: Luis de la Barreda Solórzano. Editorial: Trilce Ediciones, S.A. de C.V.
- *Orientaciones para transversalizar la perspectiva de derechos humanos del estudiantado con discapacidad en la UNAM*. Autores: Ismael Eslava Pérez, A. Ma. de Lourdes Zariñán Martínez, Natalia Hernández Garduño, y Luis Raúl González Pérez, PUDH-UNAM. Editorial: DGAE-UNAM, PUDH-UNAM.
- *La seguridad humana y la gestión del riesgo. Derechos humanos y garantía de seguridad y desarrollo frente a los desastres*. Autor: Laura Gurza Jaidar, PUDH-UNAM.

Capítulos de libros

- *La acción de inconstitucionalidad en materia electoral*. Coordinador: Rubén Jesús Lara Patrón. Artículo: "Legitimación del Ombudsperson para impugnar Leyes Electorales vía Acción de Inconstitucionalidad". Autor: Luis Raúl González Pérez, PUDH-UNAM. Editorial: Tirant lo Blanch.
- *La Década COVID en México: Los desafíos de la pandemia desde las ciencias sociales y las humanidades. Tomo 7 Derechos Humanos*, artículo: "Algunas reflexiones sobre la pandemia de COVID-19 y los derechos humanos". Coordinador: Luis Raúl González Pérez. Editorial UNAM.

Publicaciones en periódicos y revistas

En *Perseo*, Revista Electrónica del PUDH, se publicaron 17 artículos escritos por miembros del Programa, en los que se trataron, entre otros, los siguientes temas: a) Derechos humanos y grupos vulnerables en la región de las Américas; b) Educación y derechos humanos; c) Visibilizar problemáticas es contribuir a su solución; d) El derecho a la libertad de expresión, la relevancia de su medición para asegurar su garantía; e) La protección de los derechos humanos en materia penal mediante control de constitucionalidad de acciones de inconstitucionalidad; f) Conmemoración en México del Día de la Niñez. Una oportunidad para reflexionar; g) La defensa de los derechos humanos a través de los órganos judiciales; h) La desaparición de personas: Un flagelo que no termina; i) Invalida el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación la segunda parte del paquete de reformas político- electorales 2022-2023 (Plan B); j) La lactancia materna. Derecho humano de niñas y niños, así como de madres lactantes; k) El escándalo de la homofobia; l) Personas con discapacidad y transversalización de la perspectiva de derechos humanos en la UNAM; m) Estudios críticos sobre discapacidad. Afectos y (D) efectos pospandémicos; n) Dos derechos humanos: medio ambiente sano y discapacidad; o) La violencia digital hacia las mujeres: un problema de derechos humanos en el siglo XXI; p) El matrimonio infantil y uniones tempranas como prácticas nocivas.

Adicionalmente, académicos del PUDH publicaron 69 artículos en el periódico La Jornada de Morelos. También se realizaron cinco publicaciones en la revista *Hechos y Derechos* del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, entre otras.

Publicaciones digitales

- *Estudio regional sobre el derecho a un medio ambiente sano en América Latina, con base en los informes entregados por los países para el Protocolo de San Salvador*. Investigación de Laura Elisa Pérez Gómez y Amílcar Paris Mandoki, disponible en la página del PUDH- UNAM.
- *Estudio sobre la situación regional de los derechos laborales*. Investigación de Laura Elisa Pérez Gómez e Ivet Miriam Pérez Molina, disponible en la página del PUDH- UNAM.
- *Estudio sobre la situación regional del derecho a la cultura en América Latina*. Investigación de Laura Elisa Pérez Gómez y Ma. Julia Arriaga Estrada, disponible en la página del PUDH- UNAM.
- *Proyecto de medición del derecho a la libertad de expresión en México*. Investigación a cargo de María Julia Arriaga Estrada, con la coordinación de Laura Elisa Pérez Gómez y José Guillermo Silva Aguilar.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

En 2023, una estudiante de doctorado procedente de la Universidad Rey Juan Carlos, de España, realizó una estancia de investigación en el PUDH, que le sirvió para elaborar su tesis relacionada con el Mecanismo Nacional de Prevención de la Tortura.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Por iniciativa del PUDH se organizaron 20 eventos académicos, entre ellos:

- Seminario Derechos personales, violencia y otras conductas indeseables en internet y Redes sociales, en colaboración con distintas instancias públicas y privadas.
- Conferencia nacional de paz en coorganización por Nosotr@s por la Democracia, A.C. NOSOTRXS y más de 185 organizaciones y colectivos.
- Homenaje al Dr. Jorge Carpizo en su 11 aniversario luctuoso, a través fotografías, videos y cápsulas que se encuentra disponible en la página del PUDH-UNAM.

- Conversatorio permanente “Proyectar caminos para los derechos humanos. Una visión multidisciplinaria”. Se realizaron 10 sesiones del segundo ciclo anual en las que se trataron los siguientes temas: a) Promoción de la cultura de paz y el respeto a los derechos humanos; b) Transversalización de las políticas institucionales de igualdad de género en la UNAM; c) El legado de Jorge Carpizo; d) Multidisciplina y discapacidad. Los aportes de la UNAM; e) Servicios administrativos, garantía para el ejercicio de los derechos humanos en la UNAM; f) Derechos humanos, inteligencia artificial y ética; g) Los derechos humanos en la divulgación de la ciencia; h) Arquitectura inclusiva y derechos humanos; i) Mujeres en la ciencia y derechos humanos; j) Educación y derechos humanos.
- Mesas de diálogo organizadas en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y Niñas y las 16 jornadas de activismo: a) La igualdad de género. Una responsabilidad compartida; b) Retos que enfrentan niñas y mujeres migrantes; c) Protección de niñas, niños y adolescentes. Sus derechos y sus garantías.
- Ciclo de conferencias por los 16 días de activismo Contra la Violencia a la Mujer con los temas: a) Género, cultura y cuidados: nuestras Antígonas; b) Derechos humanos en la legislatura de la paridad; c) La vejez femenina y los derechos humanos: desafíos ante la desigualdad estructural; d) Estereotipos de género en ciencia y tecnología.
- El tema de género se trató como una constante transversal en todas las actividades del PUDH. Además de las actividades arriba mencionadas, destacan la impartición de los talleres Prevención y atención de la violencia de género (9 de febrero) y Nuevas masculinidades y erradicación de la violencia hacia las mujeres (29 de noviembre), dirigidos al personal del Programa, así como la publicación del Pronunciamiento del Programa Universitario de Derechos Humanos con motivo del Día Internacional de la Mujer (8 de marzo) y de la Declaración de Cero Tolerancia Hacia la Violencia contra las Mujeres y Niñas (25 de noviembre).
- Presentación del libro *El escándalo de la homofobia. Crónica de una represión milenaria* en la Facultad de Derecho de la UNAM
- Exposición de carteles *Imagina un mundo sin ejércitos*, en el marco del festival El Aleph de Arte y Ciencia 2023, en coorganización con la Cátedra Nelson Mandela de Derechos Humanos de las artes, La Casa del Lago y el Instituto de Investigaciones Jurídicas.
- Exposición itinerante, ciclo de conferencias y presentación de libro del artista Daniel Arzola. En coorganización con la Coordinación para la Igualdad de Género, Casa Universitaria del Libro (CASUL), Facultad de Psicología y Facultad de Arquitectura de la UNAM.

- Reunión virtual Derechos al agua y al saneamiento: derecho a una vivienda adecuada, organizada por la Secretaría de Gobernación y el PUDH.
- Derecho al Desarrollo. Mesa de reflexión y aportes, organizada por la CEPAL y el PUDH.
- Presentación del “Estudio regional sobre el derecho a un medio ambiente sano en América Latina” en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.
- Curso Derechos Humanos y Cultura de la Paz, para profesoras y profesores de la UNAM.
- Jornadas Multidisciplinarias del estudiantado de la Clínica Jurídica. Instalación de sistemas de apoyo para el ejercicio de la capacidad jurídica, y Mujeres con discapacidad intelectual institucionalizadas.
- Seminario de Formación para personas con discapacidad: Diálogos entre discapacidad. Política y activismo. Incluyó cinco encuentros: a) La discapacidad desde una perspectiva crítica y de derechos humanos; b) Incidencia política por los derechos de las personas con discapacidad. Bases normativas; c) Bases para el análisis y evaluación de políticas públicas en discapacidad; d) Interseccionalidad, protesta y formas alternativas de hacer política; e) Estereotipos de género en ciencia y tecnología.
- Foro ¿Extraterrestres o esqueletos en llamas? Ante crédulos y charlatanes la ciencia responde, evento organizado en coordinación con otras instancias universitarias y realizado en el Centro de Ciencias de la Complejidad de la UNAM.

En eventos de la UNAM, se realizaron alrededor de 50 participaciones en seminarios, conferencias, mesas redondas y talleres, en diferentes entidades, destacando la participación en la onceava edición de la Fiesta de las Ciencias y las Humanidades “Por un planeta sano”, organizada por la Dirección General de Divulgación de las Ciencias y en la que se desarrollaron más de 10 actividades con más de 1,000 visitantes.

Por otra parte, el personal académico del PUDH tuvo 22 participaciones nacionales: presentación del libro *Estación Bradbury. Un visionario*; Conferencia La falta de reconocimiento a las mujeres científicas: un problema de derechos humanos; primera y tercera sesión ordinaria del Consejo Consultivo Ciudadano para la Política de Población, del Consejo Nacional de Población; cuarta sesión extraordinaria del Comité de Seguimiento y Estrategia del Consejo Nacional de la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible; Diplomado Juicios constitucionales. Módulo: Acción de inconstitucionalidad; Foro Violencia vicaria. La garantía y protección de derechos de niñas, niños y adolescentes frente a la violencia en los conflictos parentales; Seminario El problema académico del plagio. Hacia una norma nacional en materia de integridad académica

en México; Mesa de diálogo Derecho humano a un ambiente sano. Indicadores, informes y recomendaciones (Grupo de Trabajo del Protocolo de San Salvador); reunión sobre El cumplimiento de decisiones internacionales en materia de derechos humanos: retos y propuestas, con la ponencia "Indicadores de derechos humanos. Avances en el sistema Interamericano y seguimiento a las recomendaciones del Grupo de Trabajo del Protocolo de San Salvador"; capacitación para la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales sobre el Acuerdo de Escazú; Cátedra inaugural del curso 2023 intitulada Desafíos a los Órganos Constitucionales Autónomos en el Siglo XXI; 30 aniversario de la creación de la Comisión de Derechos Humanos de Puebla, con la conferencia magistral "Autonomía de los Organismos Protectores de Derechos Humanos en México"; Coloquio La educación conducida: el reto de la autonomía personal, antecedentes y actualidad, con la conferencia magistral "La inclusión de la discapacidad neuromotriz en la educación superior"; Semana Nacional de la Transparencia 2023 Autonomía y Libertades, en la Mesa de diálogo Organismos Autónomos, la importancia de sus funciones al interior del estado democrático, y la conferencia magistral "Zona de riesgo de OCAs" en el marco del "Día 5: Hacia una nueva visión de los OCAs: discusiones a futuro en su contribución a los Estados en el siglo XXI", en Tijuana, B.C.; Foro Primera sesión del Grupo interdisciplinario de instituciones aliadas del Consejo Coordinador Empresarial en materia de Derechos Humanos y Empresas; capacitación para la gestión de insumos para la base de datos de indicadores del Sistema Nacional de Evaluación de los Derechos Humanos (SNEDH). Derechos al agua y al saneamiento; Quinta sesión ordinaria del Comité Nacional para la implementación y seguimiento del Consenso de Montevideo sobre población y desarrollo.

En el ámbito internacional, el personal académico del PUDH tuvo 17 participaciones, mencionando las siguientes: Foro Global. Mesa ¿Cómo puede la democracia directa incluir mejor a quienes han estado infrarepresentados y discriminados?; Foro internacional Temas selectos de actualización jurídica, Estado constitucional y control de convencionalidad en el Estado Mexicano; Il Congreso Iberoamericano de Educación en Derechos Humanos, con la conferencia Propuesta de Modelo de cumplimiento empresarial en materia de Derechos Humanos. Enfoque societario; Ciclo de conferencias internacional en el marco del Día del Juez y de la Jueza; Diálogo internacional de la Organización de los Estados Americanos (OEA) sobre avances y retos para la garantía de los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales, con la ponencia "Mejoramiento de políticas públicas para los derechos laborales mediante indicadores"; asistencia al Il Congreso Iberoamericano de Educación y Derechos Humanos para la Paz Social, en Bogotá, Colombia, con la conferencia "La situación en Latinoamérica y sus prioridades en Materia de Derechos Humanos por la Asociación de Ombudsperson"; la Clínica Jurídica del PUDH presentó un *amicus curiae* ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos en el caso Beatriz y otros vs. El Salvador para la salvaguarda de sus derechos sexuales y reproductivos como mujer con discapacidad.

DOCENCIA

El personal académico del PUDH realizó ocho direcciones y 12 asesorías de tesis.

Asimismo, se impartieron diversos cursos que forman parte de los programas de estudio de las licenciaturas de las facultades de Derecho, Ciencias Políticas y Sociales, Filosofía y Letras, y Ciencias de la UNAM.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Se editaron doce números de *Perseo*, Revista Electrónica del Programa Universitario de Derechos Humanos, publicación mensual que contiene artículos e información importantes sobre los derechos humanos y temas afines. El sitio de la revista cuenta en la actualidad con más de 55,651 visitas.

Por su parte, el Coordinador y Secretario Académico del PUDH-UNAM participaron en los siguientes medios:

- Programa de radio *Miércoles procesales* del Seminario de Derecho procesal de la Facultad de Derecho de la UNAM, con el tema “La jurisprudencia por precedente y su impacto en el derecho procesal”.
- Programa de radio *Creatividad Universitaria. Crea y protege tu capital intelectual*, del Seminario de Patentes, marcas y derechos de autor de la Facultad de Derecho, con el tema “Perspectiva multidisciplinaria de la Agenda 2030”.
- Entrevista radiofónica en el programa *Elecciones, movimientos y partidos*, del Seminario de Derecho electoral y transmitido por IUS Canal Multimedia, de la Facultad de Derecho de la UNAM, con la temática “Origen, desarrollo y retos académicos del Programa Universitario de Derechos Humanos”.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Durante 2023 se firmaron dos instrumentos consensuales: bases de colaboración con la Dirección General de Administración Escolar (DGAE), para desarrollar un documento con enfoque en las orientaciones para transversalizar la perspectiva de Derechos Humanos del estudiantado con discapacidad en la UNAM; y convenio de colaboración con El Pozo de Vida, A.C., con el objeto de impartir a su personal el Curso Básico de Derechos Humanos, a fin de que puedan desarrollar de mejor manera sus actividades de promoción y protección de los derechos humanos.

PREMIOS Y DISTINCIONES

- » Al Coordinador del PUDH: entrega de diploma y medalla por 15 años de servicios académicos en la UNAM; nombramiento como miembro del Claustro de doctores de la Facultad de Derecho de la UNAM en su cuarta época; integrante de la Comisión Conmemorativa del Bicentenario de la Constitución de 1824; Reconocimiento de la Legión de Honor, México, con la entrega de la medalla la Gran Cruz de Honor de México en el IUS de la Facultad de Derecho; Presea “Juan Rueda Ortiz” en reconocimiento a su destacada trayectoria como promotor acreditado de la cultura y del quehacer periodístico a favor de México, por el Instituto Mexicano de Ciencias y Humanidades, A.C.
- » Al Secretario Académico y actual Encargado del PUDH: Diploma de la Facultad de Derecho de la UNAM por 20 años de servicios académicos en la institución; constancia como tutor del Programa de Excelencia Académica de la Facultad de Derecho durante 2023.
- » Un investigador del PUDH fue nombrado Maestro Internacional destacado 2023 por su trascendencia académica y profesional.

PARTICIPACIÓN INSTITUCIONAL

Se participó como miembro integrante de las siguientes instancias universitarias y cuerpos colegiados institucionales: a) Consejo Técnico de Humanidades de la UNAM; b) Comisión Interna y Conjunta para la Igualdad de Género de la Coordinación de Humanidades; c) Consejo Consultivo Ciudadano para la política pública de población del CONAPO; d) Comité de Seguimiento y Estrategia del Consejo Nacional de la Agenda 2030 para los Objetivos de Desarrollo Sostenible; e) Miembro del Claustro de doctores de la Facultad de Derecho de la UNAM en su cuarta época; f) Miembro del Consejo Asesor de la Cátedra Nelson Mandela; g) Miembro del Comité Técnico de la Competencia Universitaria sobre Derechos Humanos “Sergio García Ramírez”; h) Miembro del Jurado Calificador del 7º Concurso de Ensayo sobre Trata de Personas que organiza la Cátedra Extraordinaria “Trata de Personas”; i) Miembro del Comité Técnico de Acompañamiento de la Consulta Infantil y Juvenil 2023, del INE.

